

Culte du 12 octobre, Moncoutant

Accueil

La grâce et la paix vous sont données de la part de Dieu notre Père et de Jésus-Christ notre Sauveur.

Voici venu le temps du rendez-vous avec nous-mêmes, dans l'attente de la rencontre avec Dieu. Rencontrer Dieu: c'est se convertir, être capable de changement. Qu'importe le regard des autres, qu'importe aussi leur jugement ; c'est au plus secret de nous-mêmes que se réalise l'inexprimable, la rencontre avec Dieu, la réconciliation avec Dieu.

Nous prions :

Seigneur notre Dieu, nous te remettons ce culte, qu'il soit le chant de notre merci, le cri de notre faiblesse, le don de ton pardon, l'écoute de ta Parole, la joie de ton appel et le visage souriant de nos frères et sœurs. Amen

Spontané

Louange :

Nous prions :

Nous ne savions quel chemin prendre mais tu nous as tendu la main. Nous étions inquiets et tu as posé notre main dans la tienne : le chemin s'est fait lumière. Merci Seigneur !

Nous ne savions que faire, nous avons entendu une parole, nous étions perdu et nous avons trouvé une main amie le salut s'est fait proche. Merci.

Tu n'es pas sourd à nos appels. Ta main est toujours tendu vers nous ton amour est pour tous et toutes tu donnes ta parole et ne la reprends pas. Tu es le Dieu des humains.

Cantique : 160 Notre Dieu est délivrance

Volonté de Dieu

Je suis le Père des dix paroles, c'est vers moi que je veux que tu tournes ta prière. Je veux accompagner ta marche au désert et te délivrer de la tentation de te délivrer toi-même !

Quand demain tu seras perdu dans tes choix, je te redirai que seule ma tendresse est le terreau de ta liberté.

Quand demain, tu seras fasciné par le miroir sans fin des images de toi-même, j'entraînerai ton regard au discernement de l'invisible qui fonde les êtres et le monde.

Quand demain, tu manipuleras mon nom pour asseoir tes positions, je te rappellerai que je suis un Dieu du voyage dont le nom ne se prononce pas.

Quand demain, tu oublieras le goût de la halte, j'apaiserai tes pas et je te redonnerai la mémoire du 7ème jour !

Quand demain, tu seras en difficulté avec tes parents, je ne te laisserai pas oublier qu'ils sont la racine par où ta vie a passé !

Quand demain, la violence barrera ton horizon et qu'autrui te sera intolérable, je creuserai dans ton impossible le possible de ma paix !

Quand demain, ton amour s'étiolera et que tu vivras dans d'autres rêves, je renouvelerai en toi la vie d'où monte tout élan vers l'autre !

Quand demain, te viendra l'envie de la possession et du rapt, je dessinerai en toi mon amour qui vit d'être donné.

Quand demain, tu seras tenté d'accablé autrui pour te sauver, je découperai sur toi l'audace de la vérité sur ta peur et ton mensonge !

Quand demain, tu seras habité par le désir d'être autre, je te rendrai à la joie d'être toi-même !

Parce que je suis le Père des dix paroles, le temps est venu de conjuguer ta vie aux dix temps de ma liberté ! Parole de Dieu !

Spontané :

Parole de confiance

Dieu est présent. Mais nous, souvent, sommes absents en nous-mêmes, absents devant Dieu.

Dieu est présent par son Esprit, mais nous le fuyons.

Dieu est venu en Jésus, mais il nous arrive d'en douter, de l'oublier.

Dieu vient encore nous chercher, nous appeler : mais nous fuyons dans l'indifférence et pensons à autre chose.

Seigneur, pardonne-nous. Amen

Parole de réconfort Elie

Quand les collines s'effondreraient, mon amour ne s'éloignera pas de toi, et mon alliance de paix ne sera pas ébranlée, dit l'Eternel. Je t'aime d'un amour éternel.

Cet amour incroyable de Dieu est annoncé, proclamé à travers tout l'Ancien et le Nouveau Testament. Aujourd'hui, cette Bonne Nouvelle vient jusqu'à nous grâce à la multitude de témoins qui, au cours des siècles, nous ont transmis ce message. Elle vient jusqu'à nous grâce à Jésus vivant parmi nous. Lui, le Fils du Père, est venu rendre témoignage de l'amour de Dieu pour chacun et chacune d'entre nous. Et voici comment Dieu a manifesté son amour pour nous : il a donné son fils unique afin que nous ayons la vie par lui. Louange à toi, ô Père !

Spontané

Illumination

Avant d'ouvrir la Bible, pour entendre un récit nous prions :

Réveille-nous, seigneur, Ne nous laisse pas dormir. Tu dis ta parole puissante toujours à nouveau, à travers les âges. Donne-nous des oreilles pour entendre. Amen !

Spontané

Texte : Ex 3,1-12

Vous le savez peut être, avec les enfants et les jeunes de la paroisse, nous nous retrouvons une fois par mois pour cheminer avec des personnages de la Bible. Nous avons commencer en septembre avec Abraham et Sarah et hier nous avons parlé de Moïse. Je vous invite à entendre ce matin ce fameux texte de l'appel de Dieu à Moïse à travers le buisson ardent, dont vous avez ici une représentation que les enfants du primaire ont réalisé hier.

¹Moïse faisait paître le petit bétail de Jéthro, son beau-père, qui était prêtre de Madiân ; il mena le troupeau au-delà du désert et arriva à la montagne de Dieu, à l'Horeb. ²Le messager du SEIGNEUR lui apparut dans un feu flamboyant, du milieu d'un buisson. Moïse vit que le buisson était en feu, mais que le buisson ne se consumait pas. ³Moïse dit : Je vais faire un détour pour voir ce phénomène extraordinaire : pourquoi le buisson ne brûle-t-il pas ? ⁴Le SEIGNEUR vit qu'il faisait un détour pour voir ; alors Dieu l'appela du milieu du buisson : Moïse ! Moïse ! Il répondit : Je suis là ! ⁵Dieu dit : N'approche pas d'ici ; ôte tes sandales de tes pieds, car le lieu où tu te tiens est une terre sacrée. ⁶Il ajouta : Je suis le Dieu de ton père, le Dieu d'Abraham, le Dieu d'Isaac et le Dieu de Jacob. Moïse se détourna, car il avait peur de diriger ses regards vers Dieu.

⁷Le SEIGNEUR dit : J'ai bien vu l'affliction de mon peuple qui est en Égypte, et j'ai entendu les cris que lui font pousser ses tyrans ; je connais ses douleurs. ⁸Je suis descendu pour le délivrer de la main des Égyptiens et pour le faire monter de ce pays vers un bon et vaste pays, un pays ruisselant de lait et de miel, là où habitent les Cananéens, les Hittites, les Amorites, les Perizzites, les Hivvites et les Jébusites. ⁹Maintenant, les cris des Israélites sont venus jusqu'à moi, et j'ai vu l'oppression que les Égyptiens leur font subir. ¹⁰Maintenant, va, je t'envoie auprès du pharaon ; fais sortir d'Égypte mon peuple, les Israélites ! ¹¹Moïse dit à Dieu : Qui suis-je pour aller auprès du pharaon et pour faire sortir d'Égypte les Israélites ? ¹²Dieu dit : Je serai avec toi ; et voici quel sera pour toi le signe que c'est moi qui t'envoie : quand tu auras fait sortir d'Égypte le peuple, vous servirez Dieu sur cette montagne.

Prédication

Soyons des Moïse, Dieu est avec nous

Qui connaissait ce texte ? Pour ma part, je me souviens avoir déjà prêcher dessus. Je m'interrogeais sur notre attention à l'extraordinaire dans nos vies, à la présence de Dieu, à notre courage de nous détourner de notre chemin pour entendre l'appel de Dieu. Je vous invite à garder cela en tête, mais aujourd'hui nous allons nous intéresser à la mission que Dieu donne à Moïse.

Premièrement, j'ai été frappé par l'insistance sur le fait que Dieu voit, entend les souffrances de son peuple, qu'il les connaît, et que cela le met en mouvement. Il y a une insistance sur le maintenant et sur la conséquence de ce qu'il voit et entend. Il affirme qu'il est descendu pour délivrer son peuple. On n'a pas là un Dieu lointain, mais un Dieu qui se souci, qui est prévenant, qui veut intervenir contre l'oppression, la violence. Je ne sais pas vous, mais savoir que Dieu se préoccupe des opprimés, des laissés pour compte, des plus petits, cela me réjouis et en même temps m'oblige à ouvrir les yeux sur la réalité du monde. Je me réjouis car cela veut dire que Dieu ne veut pas le mal, que si je vis l'oppression ou des situations de souffrance Dieu se souci de moi.

Par contre, cela m'oblige aussi à ouvrir les yeux et le cœur sur le monde, sur ce qui est intolérable dans le monde. Si Dieu se souci de quelque chose, c'est que moi même je peux, je dois m'en soucier. Je ne peux pas faire comme si l'oppression, les violences n'existaient pas. Les négro-spirituals en sont une bonne illustration. À travers leurs chants, les esclaves noirs nord américains affirmaient d'une part que Dieu les accompagnaient mais d'un même temps que leur situation était intolérable et que Dieu lui même voulait que cela change. Oui, l'indignation de Dieu doit nous interpeler et susciter notre propre indignation. Que cela soit à Gaza, en Ukraine, à Madagascar, au Yémen, au Népal ou en France...

Mais cette indignation doit se transformer en engagement. Et c'est notre deuxième point. Dieu n'intervient pas tout seul. On pourrait se dire que Dieu n'a besoin de personne, pourtant il appelle Moïse, il a besoin de lui pour libérer son peuple, pour le guider, pour l'accompagner. On pourrait alors croire que Dieu n'a eu besoin que une fois de quelqu'un, d'une sorte de super héros. Et bien non, Moïse lui même a besoin d'aide. Dans ce récit il a peur et un peu plus loin il craint de ne pas pouvoir parler. Alors Dieu lui donne Aaron pour l'accompagner et parler à sa place, puis une fois le peuple sorti d'Égypte, il lui adjoint 70 anciens pour s'occuper du peuple.

Oui Dieu a besoin des humains pour agir, pour transformer en actes son indignation. D'où importance d'avoir les yeux et le cœur grand ouvert. Aujourd'hui encore Dieu a besoin de Moïse, il a besoin de nous pour délivrer, libérer les opprimés, il a besoin de nous pour consoler les endeuillés, pour soutenir les chancelants, pour guider ceux qui tournent en rond, pour accompagner les esseulés, pour ouvrir des horizons ensoleillés à ceux qui vivent dans l'obscurité... Oui, Dieu a besoin de nous.

Ce qui m'amène à ma troisième étape, les projets de Dieu sont des projets de bonheur. Si Dieu veut sortir les humains de l'oppression c'est pour leur offrir une vie de bonheur. Dans le récit, Dieu réactive la promesse faite à Abraham, à Isaac et à Jacob. Celle de vivre dans un pays où coule le lait et le miel. Belle métaphore pour dire l'abondance et la fertilité de la terre, pour dire la joie de vivre, dans la liberté et la félicité.

J'ouvre ici une parenthèse, vous avez sûrement noté que ce pays est habité par de nombreux peuples, 6 en fait. Et je crois que ce nombre n'est pas là par hasard. Car rien ne dit ici que le peuple hébreu doive chasser les autres pour s'installer. Je ne dis pas que ce n'est jamais le cas dans la Bible, il y a des textes qui appellent à passer tout le monde au fil de l'épée. Toujours est il qu'ici ce n'est pas le cas. Les peuples peuvent vivre ensemble, les sept peuples. Vous connaissez certainement la signification du chiffre sept, qui exprime la totalité, la perfection. Je crois que le récit dit que l'arrivée du peuple hébreu ne chasse pas les autres, mais qu'il vient le compléter. Ce qui n'est pas sans me faire réfléchir à la situation actuelle. Fin de la parenthèse.

En tout cas, Dieu ne veut pas d'une libération qui n'ouvre sur aucun projet de vie, sans avenir, sans promesse. Dieu n'a pas fait sortir le peuple d'Égypte pour le laisser se perdre dans le désert. Avec l'aide de Moïse, il va les conduire à la Terre promise.

Et je crois que c'est très important à se rappeler. Lorsque l'on aide une personne on devient responsable d'elle. La libération n'est pas complète si elle ne permet pas une vie pleine et entière. Par exemple, je me réjouis de la trêve à Gaza, j'espère qu'elle se transformera en une paix durable. Pour que tous et toutes, Gazaouis comme Israéliens puissent vivre dans la paix, la reconnaissance et la fraternité. Et pour cela, il y aura besoin de nombreux et nombreuses Moïse.

À notre propre échelle, nous pouvons être des Moïse, vouloir et agir pour la libération, la paix, la justice, la solidarité. Nous ne résoudrons certainement pas les conflits actuels, mais nous poserons notre pierre à l'édifice. Dans l'Histoire, nous avons de nombreux exemples de personnes qui ont été des Moïse pour d'autres. On peut bien entendu penser à Martin Luther King, ou à Gandhi. Mais on peut penser aussi à tous ceux et celles qui ont protégé des juifs pendant la seconde guerre mondiale, tous ceux et celles qui prennent soin des malades, des endeuillés... Oui nombreux sont les Moïse qui luttent aujourd'hui à leur échelle pour la liberté, la paix et la justice.

Résumons : Dieu s'indigne et refuse l'oppression, il a besoin de nous pour être ses Moïse, pour libérer et permettre à chacun et chacune de vivre une vie belle, heureuse et libre.

Pour finir, je vous propose une petite activité que nous avons faites avec les plus grands hier. J'ai disposé des images par terre, vous pouvez en prendre une et expliquer en quoi c'est une oppression que vous subissez ou que vous voyez dans la société ou dans le monde et pour laquelle vous êtes le Moïse que Dieu envoie.

Silence puis cantique : 534 Seigneur fais de nous

Confession de foi

Nous confessons ensemble notre foi :

Je crois en Dieu,
il est le Père qui veut la liberté pour tous ces enfants
il est le Fils qui est venu libéré les humains de toutes les forces de mort
il est l'Esprit saint qui souffle là où il veut et ouvre toutes les prisons
je crois que Dieu rassemble l'Église pour l'envoyer dans le monde vivre comme des témoins joyeux, libres et responsables. Amen

Spontané

Annonces et offrande

- Partage biblique ce mardi 15h-17h livre des Actes
- café éphémère le samedi 18 octobre de 16h à 18h, au temple, avec présentation des premiers secours
- après midi Église verte à Niort, le vendredi 24 octobre après midi.
- journée intergénérationnelle le samedi 25 octobre de 10h30 à 16h, avec cuisine du monde, repas partagé et activité biblique, sur les traces de Paul
- journée de consistoire le 26 octobre (attention changement d'heure) culte à 11h, repas partagé et conférence sur les Cévennes et les Camisards
- Holygames 2026, le we du 13 et 14 juin
- Camp en Espagne en juillet pour les collégiens !

Intercession et NP

Répands ta lumière, nous t'en prions, sur tous ceux et celles qui, dans la nuit du doute ou du découragement, te cherchent sans pouvoir te nommer.

Toi, Prince de la paix, suscite entre les humains le désir d'instaurer une paix juste et durable. Fais de nous, nous t'en prions, des semeurs de paix, des artisans de justice, fais de notre vie une terre d'accueil.

Espérance de tous ceux et celles qui souffrent, nous te confions les grands malades, et ceux et celles qui, pour quelque raison, se sentent tristes, délaissés ou méprisés.

Reçois nos prières, Seigneur, et que la lumière de ce jour soit pour toutes et tous une source de joie et d'espoir.

Que ton Évangile rayonne sur cette terre et que partout ton Saint-Esprit suscite des ouvriers pour ton Royaume. Nous te remettons en particulier la paroisse de Niort et son Mélanie Pérès, que ton Esprit les accompagne.

Spontané

Envoi et bénédiction

Dieu s'indigne et refuse l'oppression, il a besoin de nous pour être ses Moïse, pour libérer et permettre à chacun et chacune de vivre une vie belle, heureuse et libre.

Spontané

Moment soro-fraternel